

# EL ECO DE NAVARRA.

En toda España, 5 meses, 12 reales.—En el extranjero 22.

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS.

Administracion, PAMPLONA, S. Miguel 18.

Pamplona 30 Diciembre de 1876.

## CONSECUENCIAS DE LA GUERRA.

Es indudable que toda guerra deja tras sí huellas profundas, heridas que es preciso cicatrizar y vicios que es necesario corregir.

Las guerras civiles, en las que el hermano lucha contra el hermano, en las que se derrama la sangre de hijos de una misma nacion, las consecuencias son aun más terribles que en las contiendas empeñadas entre dos ejércitos de nacionalidades distintas.—Los que abandonando sus faenas se levantan contra un gobierno constituido tardan mucho tiempo en adquirir la organizacion necesaria y mientras esto no sucede la vida del campamento, en la que el jefe superior no se reconoce, es por lo general monótona y muy apropiado para emplearla en diversiones poco edificantes, siendo la más principal y adecuada á las circunstancias, la del juego. Sembrados los gérmenes de este vicio, se propaga con rapidez prodigiosa entre las filas, no siendo ya posible evitar ni la pasion ni sus efectos cuando trascurrido algun tiempo las fuerzas quedan organizadas.

Gran sensatez y cordura hemos observado entre la mayor parte los partidarios de uno y otro bando despues de concluida la última guerra civil; admiracion y respeto nos merecen aquellos que abandonando el fusil olvidaron antiguos odios y tienden hoy la mano noble y generosa al que ayer fué su enemigo; profunda satisfaccion

nos causa ver como ante las desgracias de la provincia se prescinde de las pasiones y solo se piensa en el trabajo, única fuente de prosperidad y riqueza, y exclusivo medio de regeneracion y olvido; pero si en su mayor parte han vuelto á la vida de honradez y laboriosidad, han quedado, sin embargo algunos en los que más arreigado el vicio del juego, anteponen á la vida sosegada esta funesta pasion, y arrastran con su ejemplo á otros que no la conocian y á aquellos que la tenian olvidada.

Preciso es, pues, que nuestras dignas autoridades piensen seriamente á donde puede conducir tan pernicioso conducta y que castiguen con mano enérgica al que faltando á la ley, esparce entre la juventud la semilla que produce el crimen.

Dispuestos siempre á tomar en consideracion las indicaciones sensatas y que en beneficio de la provincia se nos hacen, escribimos estas líneas inspirados en la relacion que se nos ha hecho, á instancias de un vecino de la montaña.

El dia primero del próximo Enero á las doce de su mañana se inaugurarán en esta Capital las conferencias agrícolas en el salon de actos del Instituto provincial, con asistencia de nuestras autoridades.

Las conferencias tendrán lugar todos los domingos á igual hora y en el mismo local.

El Sr. Administrador de Correos de esta Capital con fecha 28

del corriente se ha dignado participarnos que han sufrido alteracion la marcha de los trenes, y con este motivo llegará el correo de Madrid á la Estacion á las once y treinta y ocho minutos, saliendo para Alsásua á las doce y cincuenta y cinco.—La llegada del tren procedente de Alsásua será á las dos y treinta y nueve minutos, y la salida de la Estacion para Madrid á las tres y treinta y seis minutos.

Nuestros agricultores, que tienen una guerra declarada á los gorriones, so pretexto de que comen los granos, no sabemos como calificarán al gobierno inglés cuando sepan que en un buque del Estado ha embarcado unos dos mil pájaros de la citada clase con destino á la Nueva Zelanda, y para que allí se les deje en completa libertad, pues se ha estudiado que en vez de ser un azote para la agricultura, son un beneficio por el gran número de insectos que devoran.

El *Diario de San Sebastian*, hace una triste relacion de la clase de tratamientos que han recibido por parte de los delegados de las autoridades francesas los Sres. Escoriaza y Zabaleta; pero lo que el mencionado colega no dice y á la vindicta pública le importa mucho si ha de quedar satisfecha, es saber la clase de tratamiento que dán al primero de *Gergon* al tristemente célebre Rosa Samaniego.—Y apropósito. ¿En que está la extradicion de tan terrible como sanguinario cabeceilla?—Antes de

la guerra todo Navarra sabe, hoy, cual era su manera de vivir y por consiguiente el trage que usaba; despues de terminada la lucha, no hace mucho tiempo, la *Ilustracion Española y Americana* ha publicado su retrato vestido de caballero. La vista de tan funesto personaje ha producido justa indignacion en los ánimos, pues el medro personal á costa de hechos terribles llevados á cabo por un corazon inhumano y despiadado, irrita y subleva hasta los mas apáticos y compasivos. ¿En que está la extradicion de Rosa Samaniego? Repetimos. ¿Nuestra amiga la Francia no entregará á un hombre acusado de tantos y tan horrosos crímenes? Preguntas son estas que pensamos pasar á la *Seccion de repeticiones*, por mas que nuestra humilde publicacion no llegue á las elevadas esferas del poder.

Los diputados y senadores navarros han celebrado una conferencia con el presidente del Consejo de ministros por citacion de éste, creémos que para tratar asuntos de estas provincias relacionados con los informes enviados por el comisario señor conde de Tejada de Valdósera. Dichos señores han salido muy complacidos del espíritu de rectitud que manifiesta el señor Cánovas.

El señor conde de Llobregat defenderá á nombre de los diputados vasconavarros, una enmienda suprimiendo el art. 5.º del proyecto de ley de garantías, con el propósito de que la supresion de las mismas sea aplicada á las provincias vasco-navarras en la misma forma que á las demás, pues que están sometidas á la legislacion general del reino.

## EL MATRIMONIO.

Una de las instituciones más sagradas y al mismo tiempo más combatidas por el hombre, es la que nos ocupa.

Dejando aparte el origen del Matrimonio, que es tan antiguo como el hombre, veamos que argumentos emplean sus enemigos, quienes son estos y cual es la causa de esta animosidad.

En primer lugar: ¿en que país se desconoce el Matrimonio? ¿Hay alguna religion que no le sancione? No, todos los pueblos, todas las naciones, todas las razas le han acogido, ya bajo ceremonia religiosa, ya con simple fórmula civil. Hasta las tribus más salvajes, hasta las hordas del sanguinario Atila lo respetaban, puesto que ellos, los que no encontraron obstáculo ante sus armas, ellos á los que nada detenía, para quienes la mujer era pura y simplemente un *mueble de lujo*, se contuvieron por el enlace de Atila con la hija del Emperador Honorio.

Un matrimonio, he ahí lo que salvó á Roma. Acaso este acto fué impulsado por una mira política, pero, ¿podrá negarse que político, religioso ó civil fué un lazo bastante fuerte para contener el espíritu de destruccion de aquel hombre de hierro?

Y ya que he nombrado á Roma, uno de los fundamentos en que más se apoyan los enemigos del Matrimonio es, que allí en el imperio de la civilizacion, en la cuna de las artes, de las letras y del derecho, fué tal el odio que se le profesaba, que hubo que establecer privilegios para los que contraian este lazo. No, no eran privilegios los que se concedían, eran derechos que se arrancaban á una juventud impotente para empuñar la lanza è indigna de dedicarse á estudios que cuadran mal con la atmósfera de los festines y con la molicie de que se rodeaban: á aquella juventud que perdiendo su decoro se coronaba de flores cual impúdica ramera y como ella se mostraba acreedora al desprecio en que era tenida. Y al fin aquella juventud venció;

y en su triunfo se hundió en el polvo formado por las ruinas del antes poderoso imperio romano. ¡Buen triunfo el de los célibes! ¡Gran gloria lo que alcanzaron!

Más abandonando la historia, que ofrece campo demasiado estenso, para el espacio de que podemos disponer, y fijándonos en nuestros dias, vengamos al principal objeto de estos ligeros apuntes.

¿Quiénes combaten esta institucion? *Pocos y muchos*: pocos, por que escaso es el número de los que han iniciado esta especie de cruzada; *muchos*, por que en nuestra sociedad por desgracia impera á la vez el espíritu de contradiccion y de imitacion; no parece sino que queremos justificar el aserto de Darwin que hace descender al hombre del mono, el de contradiccion, por que raro es el joven que al hablarle del Matrimonio no ós contesta:—el Matrimonio.... ¿quien piensa en eso? y sin embargo nunca se han visto tantos como ahora; todo el mundo habla mal de él, y no obstante ¿cuanto ma-

yor no es el número de los que se casan, que el de los que permanecen célibes? Ahí teneis quienes son los *muchos* seres sin iniciativa, sin valor para manifestar sus opiniones.

¿Quiénes son los *pocos*? Todos los conoceis: hombres sumidos en el vicio, seres *verdaderamente* desgraciados; pero decidles: «vosotros los que detestais el matrimonio, vosotros que todo lo veis tétrico y sombrío ¿que sois? el fruto de esa misma institucion que tanto quereis desprestigiar; púes qué, ¿preferiais no haber conocido á vuestros padres? ¿sin el matrimonio quien os hubiera cuidado en vuestra niñez? ¿que manos mercenarias habrían sufrido los desvelos que emplea una madre con sus hijos?» Argüidles así y si aun queda en su corazon una fibra sensible, asomará á sus ojos una lágrima y os dirán:—no somos nosotros, es la *corriente*. Cierto, pero ¿quien la ha formado? Vosotros los que si forjais un mundo sin este sagrado vínculo, os aterrareis de vuestra obra, porque, sin matrimonio, ¿que sería de la fami-

A pesar de lo que dicen algunos periódicos, el General en Jefe del Ejército del Norte continúa en esta capital.

No sabemos cuál es la situación en que nos encontramos respecto á los asuntos de la provincia. Se guarda tal reserva, se hacen tantos misterios, que por más que hemos tratado de averiguar lo que, en nuestro concepto, tenemos derecho á que se nos diga, no nos ha sido posible conseguirlo.

El delegado régio Sr. Aguirre de Tejada y los dos funcionarios de Hacienda y Fomento, continúan en Pamplona.

Después de la anterior aclaración ya ven aquellos que nos piden noticias de un asunto de tanta importancia y trascendencia, que es, tal vez, más fácil adquirirlas por los periódicos de la Corte, que por EL ECO DE NAVARRA.

Ha llegado á Bilbao la tribu de húngaros. Advertimos á nuestro colega á fin de que lo haga presente á aquel vecindario que los precios que llevan por la recomposición de calderas es excesivo, si antes no se ha convenido en el costo del trabajo y material que se ha de emplear.

A fin del corriente mes terminará la comisión de ajuste y liquidación de cuentas de las disueltas compañías de Tiradores del Norte, confiada al comandante y Sres. Murugarren y Blanco.

Segun participa la Agencia Fabra, D. Carlos ha llegado á Atenas.—D. Carlos y los griegos. ¡Qué encabezamiento tan magnífico para un artículo de sensaciones y recuerdos!

Se va á pedir privilegio de invención de unos carruajes de paseo movidos al vapor.

El último sorteo de la lotería es de todos los que se han hecho hasta el día, desde que se estableció la renta, el de más productos para el gobierno, pues además de las ganancias que ordinariamente tiene, le ha dejado un millón de reales.

El feliz mortal á quien ha tocado el premio gordo y las aproximaciones, se llama D. N. Zaldo.

Se ha aumentado la Guardia Civil de esta provincia con ochenta individuos más. Aunque el aumento no es de gran importancia dada la escasa fuerza que anteriormente teníamos, no por eso deja de ser ésta una noticia agradable para los honrados habitantes del país.

El Ilmo. señor Obispo de esta diócesis saldrá hoy para su país donde le lleva la triste nueva de la enfermedad de una hermana.

El *Periodiquillo* dice: que ni aun al sereno se dejó dormir el día de noche-buena en Madrid.

En las oficinas de la señora condesa de Montijo se efectuó el Martes último, un robo de consideración en la caja. Los ladrones penetraron por la alcantarilla y se llevaron 11.000 duros.

Han sido detenidos en el momento de ir á cometer un robo en el pueblo de Unciti cuatro individuos que habían sido oficiales en las filas de D. Carlos. Emigrados en Francia, tan pronto como penetraron en esta provincia dictó nuestra autoridad superior civil las órdenes al efecto para que fueran aprehendidos.

Dos de los presuntos reos han sido entregados al juzgado de La Guardia, pues se supone sean cómplices sino autores de la muerte del alcalde de Santa Cruz de Campezu, D. Marcelino Durana. Los

otros dos se han puesto á disposición del Excmo. señor General en Jefe.

Se ha resuelto la variación de uniforme en la Guardia Foral de esta Provincia adoptándose el poncho azul y sombrero chambergo.

Debiendo terminar el compromiso contraído por los individuos de la guardia Foral el día de hoy 30 de Diciembre, se ha resuelto que continúen prestando servicio por seis meses más.

Dicen de San Sebastian que el día 27 entró una gran cantidad de besugo, habiendo lancha que traía unas doscientas arrobas. El precio ha fluctuado entre 35 y 35 rs. arroba.

Igual noticia dan los periódicos de Bilbao.

Refiere un periódico de Nueva Orleans que uno de los mejores estadistas asegura que el número de seres humanos que han existido desde la creación del mundo, asciende á la suma de 68.727.843.273.075.221, el cual, dividido por los 3.095.000 leguas cuadradas que forman la superficie del globo, dan á cada habitante cerca de una quinta parte de un pie cuadrado en tierra firme.

La *Nueva Prensa* ha sido denunciada por un artículo que publicó hace dos días.

Sentimos vivamente el percance del colega tan castigado ya por las disposiciones que rigen á la prensa.

Leemos en un periódico extranjero:

«Un sabio italiano, el astrónomo Giovanni Castro, anuncia el fin del mundo para el 7 de Enero de 1877, en cuya época un cometa debe reducir á la nada á nuestro desgraciado planeta. Parece, segun dicho sabio, que

primero moriremos asfixiados, y después seremos quemados.»

Valiente sabio está el *sábio Giovanni*.

Dice *El Correo Catalán*.

«La tarde del día de Navidad una mujer embarazada que había salido á paseo se sintió indispuesta, y en una escalera de la plaza de San Justo dió felizmente á luz un robusto niño. Auxiliada por los camilleros de la Casa de la Ciudad fué colocada en un coche y trasladada á su casa.»

La Noche Buena en Madrid se ha celebrado con más animación que los años anteriores y, segun dice el corresponsal de un periódico, á pesar de la aglomeración de gente en las calles y del mucho vino que ésta llevaba en el cuerpo, no ha habido ningun suceso desagradable que lamentar.

La buena sociedad de Madrid, no ha tenido, en cambio tantas y tan espléndidas cenas como en otros anteriores. La ha habido únicamente en casa de los duques de Fernan-Núñez, y muy íntimas en la de los duques de la Torre condesa de Lombillo, de Heredia-Spínola y algunas otras.

Se ha puesto á la venta pública al precio de cuatro reales *«El indispensable á los enfermos.—Almanaque médico-farmacéutico para 1877; el cual contiene interesantes artículos sobre higiene, setenta y dos remedios y recetas para las enfermedades más comunes y curiosidades útiles á la economía doméstica.*

Dice *La Epoca*.

«La doña Baldomera que ahora sale á consumir los ahorros del fanatismo político son los agentes del Sr. Ruiz Zorrilla, el cual, y bajo la sola garantía de su firma, emite bonos de una curiosa deuda contra la revolución republicano-reformista, que circulan entre los agentes de esta clase de negocios. Con los bonos se cotizan también nombramientos para las carreras administrativas, ascensos para el ejército

lia?... No existiría y sin ella no hay sociedad, sin sociedad, no hay nación, sin nación no hay patria. ¿Que estímulo tendría el hombre para el trabajo si careciese de afecciones y sino tuviese hijos á quienes dejar el fruto de sus faenas? ¿A qué molestarse? Su aplicación sería inútil, su trabajo tiempo perdido en adquirir.

Veid por el contrario el matrimonio tal como se debe verificar, sin ambiciones, sin envidias, con rectitud, con amor; examinadlo ya en la clase elevada, ya en la media, ya en el pueblo, en todas partes vereis la felicidad; vereis al joven calavera y descreído hacerse hombre estudioso y trabajador; le vereis abandonar el teatro de sus hazañas y retirarse al hogar doméstico, le vereis gozar el día que con el fruto de su laboriosidad proporciona una sorpresa á su esposa ó satisface algun capricho de sus hijos ¿Qué veis en esta tendencia al trabajo? El deseo de ganar para sus hijos; entónces el hombre vé que tiene que velar por ellos, y á esta tan dulce tarea llaman

los impugnadores *las cargas del matrimonio*. Pues bien anunciad á ciertos hombres que vais á contraer enlace y os disuadirán de vuestro propósito, y si les interrogais la causa de su oposición al vínculo nupcial siendo así que ellos lo aceptan os replicarán:—es que mi esposa es diferente de todas las demas mujeres...

¡Ah! Las mujeres son buenas, y sino, buscad la causa de su maldad y encontrareis siempre á *el hombre*. La mujer, ser mas débil y por consiguiente fácil de guiar, mira en nosotros un protector, cree lo que la decimos, por que en medio de su volubilidad adivina que el hombre debe saber mas que ella y lo respeta, y el hombre lejos de educarla, lejos de imbuirla ideas de religión y de moral, lejos de hacer una mujer hacendosa hace una coqueta ó mejor dicho una mujer de teatro; ahí teneis el resultado de vuestros continuos ataques; haceis la víctima y en vez de compadecer su debilidad, la escarneceis.

Educad á la mujer, instruidla, cui-

dadla también, por que como flor delicada necesita que su entendimiento se cultive, no como el fuerte roble, sino como la débil rosa: no la enseñeis demasiado pronto lo que no debe saber hasta cierta edad y haréis de ella una compañera, no un ser desgraciado; hacedla entender sus deberes, sus obligaciones, pero tenedla también las consideraciones que se deben á su misma debilidad: seguid este camino y vereis cambiar la sociedad, vereis robustecerse las generaciones, vereis á la mujer cuidando á su esposo, velando por sus hijos y compartiendo con unos y con otros los placeres y las desdichas; por esta senda será lo que debe ser, y el Matrimonio una institución no solo religiosa, sino un lazo de union civil, político y social tan imposible de romper y de destruir, como imposible es al hombre negar la existencia de Dios.

RICARDO VALVERDE Y DE VALLS.

(*La Cuna de Cervantes.*)

En el palacio de Cristal de Londres se ha celebrado la octava Exposición nacional de gatos.

Mr. Hawturn ha presentado un *Mifuz* que pesa 25 libras y dos onzas, valuado por su dueño en mil libras esterlinas y mis Nelli Shorthouse ha exhibido una *Zapaquilla* de tres años de edad, llamada Little Brownie cuyo valor, segun su poseedora, se estima en 125.000 pesos. La misma señorita ha llevado al certámen un lujoso cuadro genealógico histórico de las siete generaciones de mininos que ella y su papá han poseído durante treinta años. No obstante tanta felina sublimidad, se ha adjudicado el primer premio á un soberbio *morrongo*, por el que no se pedía más que 20 pesos.

y todo lo que durante algunas temporadas de la revolución se vendía en los ministerios ó sus agencias, y con estas cosas se embarca á esos desgraciados á quienes la codicia de ser intendentes en Indias, espone al precipicio de ver desaparecer sus pequeñas fortunas para que las devoren esa multitud de zánganos de la política de que está llena siempre la colmena de la revolución.

A los incautos servirá de aviso estas líneas.»

El general Malcampo se habrá embarcado á esta fecha para la Península, despues de entregar el mando de Filipinas al segundo cabo, general Daban.

El general Moriones, que se embarcará en el primer vapor que salga para Filipinas, estuvo ayer en palacio á dar las gracias á S. M. por su nombramiento de gobernador general de aquel Archipiélago.

En el día de ayer se fijaron las listas electorales en la puerta de la casa Consistorial de esta Ciudad.

La junta de administracion de la Caja de inútiles y desamparados á consecuencia de la guerra, ha propuesto ya al ministerio correspondiente la forma de inversion de los fondos recaudados para costear las pensiones á los huérfanos menores de diez y seis años, mientras se establece el colegio en el que se han de educar, y al propio tiempo la cantidad en metálico que se ha de entregar á los clasificados como desamparados.

Leemos en un periódico la siguiente anécdota:

«La capital de Austria ha sido teatro de un hecho muy curioso. Cierta jóven elegante lleno de deudas, pero favorecido de las damas, no estrañó recibir un día un perfumado billete concebido en estos términos;

«Caballero: Vuestro amable esterior me ha impresionado tanto que deseo con anhelo conoceros. Id esta noche al teatro de la Opera. Mi palco es el número 78 y he mandado reservar el 79 para el que se presente y diga esta palabra: «eternamente». Espero veros allí.—Emma.

Nuestro dandy hizo un brillante «toilette», fué al teatro, empezó la obertura de la ópera, y el palco estaba vacío. Al cabo de algun tiempo se abrió la puerta, y dió paso no á una señora sino á cierto caballero, que, al verle el jóven, se puso pálido. Era uno de sus acreedores.

No escandaliceis, le dijo; me he valido de este medio para atraparos; oid tranquilamente la ópera y al concluir nos iremos juntos.

Así sucedió, y al terminar el espectáculo el jóven elegante fué conducido á la cárcel por su amable vecino del teatro.»

Haçe poco tiempo se presentó en un modesto café de Lyon un hombre de

muy pobre aspecto, con un violin. Tomó café, pagó y se marchó repitiendo lo mismo durante algunos días. El último que estuvo en el café se le ocurrió satisfacer una necesidad y rogó al dueño del establecimiento que le guardara el violin, que dejó sobre el mostrador. Casi al mismo tiempo entró un caballero, muy bien vestido, y pidió una copa, que tomó de pié ya en el mostrador, prestando que no podía perder tiempo. Fijóse de pronto en el violin, lo examinó, y dijo al dueño del café: «Compro el violin. Doy por él 5.000 francos.» El otro le miró, el caballero insistió en la oferta; aquel dijo que el violin no le pertenecía y el comprador añadió: «No puedo detenerme, pero aquí tiene V. mi tarjeta. Si quieren vender el violin, llévenlo á mi casa cuyas señas están en ella, y pago en el acto 5.000 francos. Dicho esto, se marchó. El dueño del café propuso al que lo era del violin la venta del instrumento, pero éste se negó diciendo que era muy bueno y no queria deshacerse de él. El cafetero le ofreció 500 francos que fueron rechazados; luego 1.000 que tambien lo fueron; y, por último 1.500. El otro vaciló y acabó por aceptar, recibiendo en el acto el dinero y dando el violin. El dueño del café leyó la tarjeta que le habia dejado el caballero y fuese corriendo á la casa que indicaban las señas para cobrar los 5.000 francos ofrecidos por el instrumento. Llega, llama, abren, pero nadie sabe darle razon del fulano por quien, pregunta, y el cafetero se convence de que le han hecho soltar de la bolsa 1.500 francos en cambio de un violin.

Correspondencia particular de EL ECO DE NAVARRA.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Madrid 27 de Diciembre de 1876.

Cuando muchos se acuestan cansados de diversiones ó heridos por el feo vicio de la gula, dejo yo el lecho, donde me habian postrado mis crónicas y crueles dolencias para consagrarme de nuevo á la difícil tarea, en nuestros tiempos, de referir á V. lo que sucede en las esferas políticas donde, más que en la felicidad de la patria, se piensa en el medro personal.—España será siempre España, porque sus hombres políticos no variarán jamás. El Poder, siempre el Poder; hé aquí el objetivo de todos.

La enfermedad, sin duda, ha dejado débil mi cabeza cuando pretendo meterme en terreno acotado por Campoamor, Revilla y Canelejas, debiendo limitar mi carta á referir algunos hechos, varios desengaños y no pocas ilusiones.

Inútil es que le cuente lo que ya habrá usted leído. Nada importante para V. ha llegado á mis oídos como no sea el nombramiento de Moriones para capitán general de Filipinas; por fin triunfo: Eureka. Las dificultades fueron muchas, pero se empeñó, es navarro y Navarra está próxima á Aragon.—El nuevo diputado por el distrito de esa capital Sr. Ribed, en reemplazo del que pasó á desempeñar el cargo de Gobernador de Valladolid, Sr. Goyena, ha tomado, durante mi silencio asiento en el Congreso.

Vamos al día.

La eleccion de nuevos senadores es la cuestion batallona en estos momentos y la que más preocupa á los hombres políticos.—Ayer circulaban dos listas de aspirantes, en una estaban en mayoría los moderados conservadores, que con la fraccion histórica, que es menor que la constitucional, viene á constituir una mayoría absoluta. El ele-

mento democrático radical no tiene en esta lista representacion; en la otra, por el contrario, es más, numerosa la falange liberal unionista, así como la fraccion constitucional, dándose en ella participacion, aunque exígua, á los radicales monárquicos.

Los hombres políticos que se precian de avisados no dan importancia al asunto.

Dicen que si se formara un ministerio presidido por Posada Herrera un alto personaje del partido constitucional le apoyaria decidida é incondicionalmente aún que él no tuviese participacion.—Estoy seguro que ha acertado V. quien es el protector.—Pero quien como no sea un aspirante impaciente piensa hoy en un cambio total de ministerio cuando no existe un motivo constitucional que obligue á Cánovas á resignar sus poderes?

Tal vez la legislatura se prolongue hasta Reyes. Segun se decia ayer en el salon de conferencias se necesita este tiempo para despachar algunos proyectos de interes.

Es ya un hecho que los partidos políticos tomarán parte en las elecciones por considerarlas bajo el punto de vista administrativo.—El Constitucional entiende que el decreto fijando los plazos electorales cierra á las minorías las puertas de la legalidad y esto lo dice en los momentos mismos en que los constitucionales se aprestan en todas partes á intervenir en las elecciones.—Le digo á usted que las oposiciones hace mucho tiempo que no se entienden.

El juéves se reúnen los presidentes de los comités del partido constitucional de esta Corte para determinar lo que proceda respecto á elecciones en Madrid.—Suyo, N.

Madrid 28.

Ayer principió á discutirse en el congreso el proyecto de suspension de garantías.—Gran concurrencia.

Ya está acordado el nombramiento del señor Salaverría para gobernador del Banco de España.

Hoy debe salir para Paris el Sr. marqués de Molins.

Se ha hecho correr la patraña que despues de lo manifestado por el Sr. Sagasta acerca del retraimiento, los constitucionales no habrian acudido á las urnas si no fuese por los ofrecimientos hechos por persona que puede hacerlos. Lo estraño es que esto se dice por personas formales y sensatas.

Segun se murmura, los absolutistas intransigentes se encuentran divididos; los unos se irán con el elemento moderado histórico y los otros con los demócratas avanzados. Vayan con Dios.

La marcha del marqués de Molins hace que concluya entre las oposiciones uno de sus temas más favoritos y para las que el viaje de este ilustre político sirvió de pretesto.

Se supone por los centralistas que al señor Ayala reemplazará en el ministerio de Ultramar un personaje que desempeña elevado cargo en la magistratura. No está mal supuesto.—El Sr. Romero Robledo escitó á que los centralistas á que pasen resueltamente á la oposicion.

En algunas localidades el partido constitucional no acudirá á las urnas en las próximas elecciones.—Enterado: puesto que Leonor no me quiere, renuncio generosamente á su mano.

Segun noticias recibidas, en Méjico reina la mayor anarquía.—Suyo, N.

CRONICA LOCAL.

Hemos tenido el gusto de visitar el bonito establecimiento de don

Leon Gimenez, sito en la calle de Zateria número 48.

Lo fabulosamente barato á que se venden cuantos objetos en el se hallan el mérito de la mayor parte de ellos y la utilidad que pueden prestar, nos mueve á llamar la atencion del público de Pamplona, á fin de que aproveche la ocasion que se le presenta de hacerse por poco dinero con cosas buenas, bonitas y baratas.

El partido de pelota que tuvo lugar el día 27 en el Juego nuevo de esta ciudad entre Aspin (a) Chiqui, vecino de Eibar; contra Antonio Arrivillaga de Pamplona y Manuel Martinena de Azagra, fué ganado por el primero.

Hemos recibido un prospecto de los magníficos periódicos La Ilustracion Española y Americana y La Moda Elegante que, bajo la direccion de don Abelardo de Carlos, se publican en Madrid.

La Ilustracion cuesta al año en provincias 40 pesetas; 6 meses 21 y tres meses 11.

La Moda Elegante publica dos ediciones una de lujo y otra económica. Estas se dividen en cuatro ediciones y cuestan respectivamente 40 y 30 pesetas al año, pues las dos son de lujo, y 20 y 15 pesetas al año, segun sea la edicion económica á que se haga la suscripcion.

No podemos ménos de recomendar á nuestros lectores tan escelentes como útiles publicaciones.

SUCURSAL DEL BANCO DE ESPAÑA en Pamplona.

El día 2 de Enero próximo procederá esta Sucursal al pago del Cupon de las Obligaciones del Banco y del Tesoro de vencimiento de primero de dicho mes segun las instrucciones recibidas al efecto.

Para que los interesados puedan reclamar el de las carpetas que antes del 15 del actual hubiesen solicitado su domicilio, se hace preciso que desde luego recojan en esta Sucursal la factura duplicada con la que deberán presentar sus Carpetas, y en ellas se señalará el día para realizar el cobro, dado el caso de que el número de las presentadas sea tal que no pueda verificarse en uno solo. 2—2

VENTA DE CASA EN PAMPLONA.

Se vende la casa núm. 9 de la calle de Bolserías de esta ciudad, compuesta de bodega, dos tiendas, seis pisos, desvan, patio, cuadra y pajar. Está valorada en 453,920 rs., que servirán de tipo á la subasta, y esta tendrá lugar en la Notaría de D. Leandro Nagore el día 3 de Enero, á las diez de su mañana. En el caso de no surtir efecto la subasta se oirán proposiciones para realizar la venta por ajuste alzado.

Pamplona 27 de Diciembre de 1876.—Por encargo, Julian Abadía.

VINOS DE LA VIUDA DE AÑEZCAR. MAYOR 91, ENTRESUELO.

Los acreditados vinos, que se elaboraban en dicha casa con gran aceptación del público, continuarán expendiéndose en la misma, embotellados ó sin embotellar.

Clases	Con casco.	Sin casco.
1. <sup>a</sup>	5 rs. y 50 cs, botella	2 reales botella.
2. <sup>a</sup>	3 rs.	1 rs y 50 cs. »
3. <sup>a</sup>	2 rs. y 75 cs, »	1 rs y 25 cs. »

Pamplona: Imp. de Roman Velandia

**SECCION DE ANUNCIOS.**

**AVISO IMPORTANTE.**

A los Sres. médicos, al clero, los dntistas, los maestros, y otras personas que desearan obtener el Diploma na Doctor ó de Licenciado de una Universidad extranjera.—Dirigirse con vea certificada á *Médecus, 15. Royal Square. Jersey, INGLATERRA.*

**PIANOS Y ARNONIUMS**

Se han recibido en el almacén de Conrado García.

PASEO DE VALENCIA NUM. 56. 16 E.

**INTERESANTE.**

**3 TARGETAS . . . 3 PS.**

**3 AMERICANAS. 6 ID.**

Fotografía Francesa de los Señores Ducloux y Pliego, Plaza del Castillo número 31. 12

**SE VENDE** un carruaje nuevo de los llamados *jardinera*.—En casa de Ignacio Apat darán razon. 15

**ACADEMIA DE FRANCES.**

*Navarrería 37, 2.º derecha.*

D. Andrés Ascaso y Perez, catedrático de Retórica y Poética del Instituto de Pamplona, dió principio á su Academia ordinaria de Lengua Francesa el 1.º de Octubre *por la noche*; pero recibe alumnos de ingreso el 1.º y 16 de cada mes, sopen ó nó algo de aquella Lengua.

En las librerías de Bescansa y Lorda se expende su Método progresivo de Traducción Francesa, con un cuadro sinóptico de la conjugacion, á 40 s.—su último Tratado de pronunciecion Francesa, con ejercicios prácticos, á 4 rs.—su Mitología y ritos de los antiguos romanes; á 5;—y su Retórica á 40.

Estos escritos se venden asimismo en Madrid, en las librerías de Builly-Balieres, y de Olamendi; y en las principales de varias provincias. Pamplona 21 de Diciembre de 1876.—A. Ascaso. 6—3

**VENTA DE FINCAS.**

A voluntad de su dueño y en pública extrajudicial subasta, se venderán libres de toda carga; una casa posada y otra de labranza, con sus pertenecidos de ochenta fanegas de tierra; y una partida de 400 á 500 chopos, de los cuales 300 están en disposicion de cortarse, formando todo el terreno un coto redondo, cercado de zanja, y seto, en jurisdiccion de Alsasua, término de Sorozarreta, y valuado en 161.206 reales; y las personas que quieran interesarse en la compra pueden acudir al despacho del que suscribe calle de San Nicolás num. 39, donde tendrá lugar el acto á las 12 del dia 31 del actual y estará tambien de manifiesto el pliego de condiciones para el remate. Pamplona 11 de Diciembre de 1876.—Genaro Martin. 4—4

**GRAN LIQUIDACION**

DE RIQUISIMOS GENEROS.

49, PLAZA DEL CASTILLO, 49. PAMPLONA.

El muy acreditado comerciante, conocido por el *Andorrano*, hace presente á este ilustrado público y á toda su numerosa clientela que, para el 1.º de Enero, pondra en venta, y verdadera liquidacion, un inmenso surtido de géneros de las principales fabricas del reino y extranjero, á precios muy reducidos en su baratura.

3.000 varas de riquísimas holandas belgicas, para camisas de caballeros, garantidas por su extraordinaria duracion de 8 reales á 14 rs. vara, comprando por piezas y medias piezas se rebajará un real por vara. Mantelerías adamascadas, para 12 cubiertos de 90 rs. en adelante.

Tohallas de hilo puro de 50 rs. en adelante docena.

Servilletas para refresco á 18 rs. docena.

Sábanas sin costura de 19 rs. en adelante una.

Pañuelos de holanda y de batista de 22 reales en adelante docena.

Madapolanes, ó sean percales blancos de real y medio á 4 rs. vara y otros muchos géneros que no mencionamos.

**La venta solo durará 15 dias.**

*Horas de despacho.*

De las 9 de la mañana á la una de la tarde y de las 2 de la tarde á las 6 idem.

**VENTA DE CASA,**

A voluntad de su dueño se ponen en venta las casas num. 13, de la calle de los Descalzos, con un local que se tiene destinado para tienda cuya finca puede producir tres duros mensuales y se pone á subasta por 10.000 reales.

La casa num. 50 de la misma calle, con un gran sitio ó patio descubierta que tiene, y vistas al arrabal, se subastará por la suma de 30.000 rs. vn., pagaderos en tres plazos, el 1.º de presente, y los dos restantes segun se convenga con el propietario.

Para la subasta que tendrá lugar en la Notaría de D. Leandro Nagore, se ha señalado el dia 2 de Enero de 1877 y hora de las doce. 6—6



En dos dias no queda ni una cana!

Nuevo frasco. Medalla de Oro. **EAU FIGARO**

Especialidad de tinturas en todos colores; progresivas ó instantaneas para los cabellos y la barba.

Sociedad de Higiene francesa, 1, Boulevard Bonne-Nouvelle, Paris.

Ventas por mayor; Madrid, Agencia franco-española, 31, calle del Sordo; por menor, sus depositarios y las buenas perfumerías.

**“SINGER.” MAQUINAS PARA COSER**

De la Compañía fabril “SINGER”

DE NUEVA YORK Y LONDRES.

Unico Depósito en Navarra,

Pamplona; calle Mayor 22, piso 3.º

No confundir las señas.

Venta á plazos 14 rs. semanales sin aumento alguno en los precios, ó 10 por 100 al contado.

Pidanse catalogos ilustrados con lista de precios. 6—5

**LA BANDERA NACIONAL.**

Gran depósito en comision de vinos, aguardientes espíritus y licores

PASEO DE VALENCIA NÚM. 36.—PAMPLONA.

El encargado de este establecimiento tiene el honor de ofrecer á sus parroquianos y al público en general los productos que ya conocen, mejoradas sus calidades y reducidos los precios, no molesta con elogios, dejando á los consumidores el cuidado de juzgarlos.

	Rs. vn.		Rs. vn.
Champagne botella . . . . .	24	Anisete del Mono. botella.	
Champagne. » . . . . .	28	Anís de escatron. » . . . . .	40
Champagne. » . . . . .	52	Anís de Reus. » . . . . .	8
Burdeos. » . . . . .	12	Anísado, pinta. . . . .	3
Sauterne. » . . . . .	16	Anísado doble, pinta. . . . .	4
Manzanilla. » . . . . .	12	Aguardiente de Ojen. . . . .	
Jeréz seco. » . . . . .	10	Marrasquino de Zara botella. . . . .	14
Málaga seco y dulce. . . . .	10	» » » . . . . .	10
Moscatel. » . . . . .	10	» » » . . . . .	8
Rancio pinta. . . . .	3	Chartreuse. . . . .	24
Valdepeñas. » . . . . .		Chartreuse botella pequeña. . . . .	16
Cognac fine champagne botella. . . . .	14	Pipermit. » . . . . .	24
Cognac vieux. » . . . . .	10	Cumin ui riga. » . . . . .	24
Rom Jamaica. » . . . . .	12	Crema de Rom. » . . . . .	18
Rom superior. » . . . . .	10	Ajenjo. » . . . . .	18
Rom inferior. » . . . . .	8	Kirsch Waser. » . . . . .	18
Anisete mil flores. » . . . . .	16	Ginebra, tarro. . . . .	12
Anisete mil flores botella pequeña . . . . .	11	Mistela de Oporto, botella . . . . .	6
Anisete Burdeos. » . . . . .	18	Escarchado de Zamora. » . . . . .	14
Anisete.superfino Burdeos botella . . . . .	24	Curasao. » . . . . .	16
		Vermuth. » . . . . .	18

La mayor parte de vinos y licores. se venderán por pintas, cántaros y medios cántaros, haciendo rebajas en precios segun la importancia de las compras.

Se reciben las botellas vacías procedentes de este establecimiento, abonando real y medio por cada una.

Liquidacion verdadera de una gran partida de latas de conservas alimenticias en carnes y pescados cubetes y frascos de aceitunas y cajas de galletas. 9—9

**CASA DEL OPTICO**

*Calle la Chapitela, número 21.*

Se acaba de recibir gran coleccion de generos de las mejores fabrica del extranjero.

- Papel y sobrés de todas clases.
- Tinta negra y morada para escribir.
- Objetos de escritorio, tinteros, plumas, etc.
- Bisutería de última novedad.
- Perfumería extranjera.
- Instrumentos de artes y ciencias.
- Cajas de dibujo, barómetros y termómetros.
- Gradadores de vinos, licores y otras materias.

- Gran surtido de papel pintado para habitaciones, de buen gusto.
- Estampas en santos y paisajes de varios tamaños. Cromos modernos.
- Liston negro y dorado para hacer cuadro para estampas. Se hace en la misma casa als moneda de instrumentos de música

Gran coleccion de gafas y lentes, armaduras desde acero hasta oro. Se hacen las composturas de Optica.

**NO MAS OPERACIONES DE OJOS.**

EL AGUA CELESTE del doctor Rousseau, para la cura radical de las enfermedades de ojos, cataratas, amaurosis, inflamaciones etc.; fortifica las vistas débiles, quita la gota serena y aplaca los dolores. por muy vivos que sean.—Las personas que aún advierten los efectos de sombras y opacidades pueden estar seguras de recobrar la vista en diez ó quince dias. En Paris, casa de M. P. Paul Ron (sucesor, *Jacquet de Moy*), farm. 42, rue de Saint-Peres.

Precio en España, 42 rs. frasco.—En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 51. Por menor, sus depositarios de Madrid y provincias.

Se encuentra tambien en casa de los mismos depositarios el verdadero CACHOU DI BOLOGNE, por demás útil á los fumadores. Precio, 3 reales.

**OJOS POMADA ANTIOFTALMICA DE LA VIUDA FARNIER**

Remedio soberano contra las enfermedades de los ojos y de los párpados conocido hace ya más de un siglo y autorizado por decreto.

Desconfiar de las falsificaciones que cunden en especial en España.

Exigir el bote de barro vidriado blanco con las iniciales V. F. la cubierta de papel blanco en que hay la firma

la atadura de cinta roja mantenida con un sello en lacre encarnado con la letra T.

Para la venta por mayor, dirigirse al propietario Mr. Theulier aine á Thiviers Francia (Dordogne), en España, á la Agencia franco-española, Sordo, 51, en Madrid.—Por menor en Pamplona D. Ramon Aramburu.



**PLATERIA CHRISTOFLE**

FABRICAS: en Paris, rue de Bondi, 56—En Carlsruhe (Gran Ducado de Baden)

**AVISO IMPORTANTE.**

A fin de evitar el abuso que se hace diariamente de nuestro nombre y de nuestra tarifa, prevenimos muy encarecidamente á los consumidores de nuestros productos que no compren mas que los objetos marcados con los punzones de nuestra sociedad, de los cuales uno lleva el nombre **CHRISTOFLE**; el otro, en forma cuadrada, la marca de fábrica arriba reproducida.

- SERVICIOS DE MESA PLATEADOS Y DORADOS
- SERVICIOS DE PLATA
- CUBIERTOS DE MESA
- PIEZAS DE CENTRO PARA MESA
- Objetos especiales para Fondas, Vapores, Restaurants, Cafés, etc.

- PREMIOS OBTENIDOS EN LAS EXPOSICIONES
- PARIS 1855. Gran medalla de Oro.
- LONDRES 1862. Dos medallas por la superioridad de sus productos.
- PARIS 1867. Fuera de Concurso. (Miembro de la Comision.
- VIENA 1873. Gran Diploma de honor.